

# 戦火に散つたアスリート

(14)

戦火に散つたアスリート

西郷 準

## 生還すればプロ野球選手だった西郷どんの孫

ほんんど知られていない事実だが、西郷隆盛の孫に、戦前の東京六大学野球の花形選手がいた。西郷準（ひとし）は立教大学の中心選手として、投打にわたって神宮球場を盛り上げた。しかし、終戦間際に戦死。戦地から戻つていたら、プロ野球選手になるはずだった。（新聞・すみ火記者・吉岡雅史）

### 早稲田の南村（巨人）、法政の鶴岡（南海）と首位打者争いを

西郷準は、菊次郎の13番目の子供（六男）として、1916年（大正5年）に生を受けた。父・菊次郎は、西郷隆盛が奄美大島に流された折に、愛加那との間に長子として生まれ、のちに第2代京都市長を務めた人である。幼少期から準は野球に打ち込み、鹿児島二中に入学すると、2年生で



神宮のスター選手だった西郷準の投球フォーム

気さくに対応してくれ、準の名前を出すや否や「スーパー」だった

らしいね」と、真ん丸い目を細めた。

ただ、大日本映画製作の永田雅一社長が、大映団体を立ち上げたのは

戦後の47年のこと。大映に勧説され

られたというより、西郷は永田オーナー個人の目に留まり、話がまとまっていたと考へるべきだろうか。

プロ入りが「内定」したまま準

が召集されたのは42年。そのまま出征していたら、少しは運命も変わったかもしれない。

というのも、応召する西郷のた

めに、地元鹿児島の鴨池球場で社行試合が開催され、ここで西郷は長打を放つて二塁に滑り込んだ際、鎖骨を骨折してしまった。

出征の遅れた西郷は、戦地で上官の猛烈ないじめに遭う。「お前は、あの西郷隆盛の孫だから根性があるはずだ」というだけで、容赦なく

隆文さんは、「西郷どんのひ孫」として取材や講演を受ける機会が多いせいか、話は簡潔だった。

「もう、みなさん亡くなりましたけど、伯父の知り合いから、いろいろ聞かされてきました。普段は戦争と聞いても、特別な感情はわからなかったけど、伯父のことを見かから聞いたときは、涙が出ました」

戦史作家・児島義の「マニラ海軍陸戦隊」には、戦場での西郷の描写がある。

△第一小隊長西郷準見習仕官は、西郷隆盛の外孫といわれ、応召前は立教大学の投手として、その豪球をうたわれていた。戦闘開始後常に腰に手榴弾十個を吊るし、百

米迄は投げられると胸をさすつて

いた。「俺は出るぞ。一球も投げずに死んだとあっちゃあ、母校の先輩、後輩に申訳ないからな」。そう宣言する西郷見習士官に、然し同調の声を挙げたのは、ほんの二、三人だった

西郷が戦死したのはフィリピンのルソン島。没年月日は45年2月26日と5月28日の2説があり、詳細は分からぬ。

立教野球部は、戦後12年経つてから慰靈祭を行っている。当時は長嶋茂雄とエース杉浦忠を擁して、黄金期にあつた。悲運がつきまとつた西郷には、せめてもの、はなむけになつたのではないだろうか。

立教は大正半ばに監督が辞任して以来、キャプテンを中心とした合議制でチームを運営していた。西郷はエースで主砲、さらに指揮官としての重圧が双肩にかかっていたのだ。卒業後、帝国生命・朝日生命の前身に就職してサラリーマンをしていたが、1年後の42年に入管した。

西郷の球歴は、ここで途切れたのかと思いつや。『戦争から帰つたら、プロの大映に入ることになつていただらしくです』仰天事實を教えてくれたのは、西郷どんのひ孫で陶芸家の西郷隆文さん（61）だつた。隆文さんの父・隆泰さんは菊次郎の四男。つまり準の甥にあたる。鹿児島県日置市で活動している隆文さんだが、たまたま百貨店の九州物産展で来阪していた。

西郷の球歴は、ここで途切れたのかと思いつや。アポなし取材にも隆文さんは、西郷の甥、隆文さん。背後の掛け軸「敬天愛人」は隆文さんの書

## 本格派投手で、強打者ひとり振りのホームランで観客を魅了

しかし優勝決定戦が中止  
最終学年でキャプテン

西郷自身何度もケガに泣いたこともあり、そのころの立教は2位が3度あるものの、あと一步で優勝に届けだつたが、21個ものフォアボールをえた。今なお、連盟の1試合最多記録として残る21四球に加え、被安打10で、よく2点で収まつたものである。

西郷は大正半ばに監督が辞任してもあり、そのころの立教は2位が3度あるものの、あと一步で優勝に届けだつたが、21個ものフォアボールをえた。今なお、連盟の1試合最多記録として残る21四球に加え、被安打10で、よく2点で収まつたものである。

西郷自身何度もケガに泣いたこともあり、そのころの立教は2位が3度あるものの、あと一步で優勝に届けだつたが、21個ものフォアボールをえた。今なお、連盟の1試合最多記録として残る21四球に加え、被安打10で、よく2点で収まつたものである。

西郷自身何度もケガに泣いたこともあり、そのころの立教は2位が3度あるものの、あと一步で優勝に届けだつたが、21個ものフォアボールをえた。今なお、連盟の1試合最多記録として残る21四球に加え、被安打10で、よく2点で収まつたものである。

